

Advirtieron a la gente antes de la explosión



TOMADA DE VIDEO

En un video en poder de EL UNIVERSAL, se observa cómo policías federales y soldados intentaron convencer a los pobladores de Tlahuelilpan para que se retiraran, ante el riesgo de que el lugar explotara. Sin embargo, la actitud de la gente no cambió y continuaron la extracción de gasolina.

- Soldados, rebasados por las personas: **Sedena**
- **AMLO** descarta usar fuerza contra pobladores

MISAEAL ZAVALA, ALBERTO MORALES Y ALEJANDRA CANCHOLA

Los soldados y policías federales presentes la tarde del viernes en Tlahuelilpan, Hidalgo, intentaron persuadir a los pobladores que robaban combustible de alejarse antes de que la zona se incendiara. En un video en poder de este diario, se observa cómo los uniformados le dijeron a la gente que se retirara porque el combustible podía explotar y los gases afectarles. Sin embargo, los pobladores se mantuvieron impávidos ante los exhortos y continuaron el robo.

“Al verse [los 25 soldados presentes] rebasados por la cantidad de gente”, prefirieron retirarse. Así lo informó ayer el secretario de la Defensa, Luis Crescencio Sandoval. La decisión fue correcta, considerando en conferencia de prensa el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien afirmó que en el futuro se actuará de la misma manera porque, dijo, no se usará la fuerza contra un pueblo que roba por su condición de pobreza.

Pese a esta posición, ayer el coordinador de la bancada de Morena en la Cámara Baja, Mario Delgado, urgió a los diputados federales a avanzar en el proceso legislativo para que el robo de hidrocarburos en todo el país se considere como un delito grave que amerite prisión preventiva oficiosa.

Por su parte, PAN y PRD acusaron negligencia del gobierno, porque funcionarios de Pemex, afirmaron, tuvieron conocimiento de la fuga “horas antes de la tragedia”. El PRI, en cambio, consideró que la actuación oficial fue oportuna. ●

NACIÓN A4 y A6

76

MUERTOS por la explosión fueron confirmados hasta anoche por el gobierno de Hidalgo.

73

PERSONAS hospitalizadas reportó la Secretaría de Salud del gobierno de México.

“Él no era huachicolero” Defienden honor de víctima



Texto: **ALICIA PEREDA Y RICARDO MOYA** Enviados
Foto: **VALENTE ROSAS**

César Jiménez Brito no robaba combustible, se dedicaba al autolavado y otros trabajos, dicen su esposa Alicia y sus suegros. Murió en la “zona cero” de la explosión en Tlahuelilpan, a donde llegó porque todo el pueblo decía que había gasolina. Fue el primer cuerpo en ser identificado, por un juego de 12 llaves y unos anillos que el fuego no destruyó. ●

NACIÓN A8

Tres años de guerra contra robo de gasolina

ALEXIS ORTIZ

—nacion@eluniversal.com.mx

●●● En los últimos tres años se intensificó la confrontación entre el gobierno federal y quienes roban combustible de los ductos de Petróleos Mexicanos (Pemex). Fue en 2015 cuando comenzaron los enfrentamientos y en 2016 cuando éstos se dispararon, hecho que se reflejó en al menos 55 combates contra huachicoleros.

Una búsqueda hemerográfica de EL UNIVERSAL deja ver que, mientras en 2012 apenas se hablaba del arresto de algunos *chupaductos*, en los años siguientes comenzaron batallas entre criminales y fuerzas de seguridad, principalmente en Tamaulipas y Puebla.

En tanto, las muertes por accidentes en ductos también se han incrementado, aunque la cifra más alta de fallecidos —antes del accidente registrado el viernes pasado en Hidalgo— había ocurrido en 2010, con 30 decesos.

55

COMBATES contra *chupaductos* se registraron de 2015 a 2018, de acuerdo con un recuento hemerográfico.

NACIÓN A8

Elba Esther busca crear, otra vez, un partido

● Será un instituto cercano al presidente López Obrador, de centro-izquierda-progresista, afirma yerno de la profesora

HORACIO JIMÉNEZ

—nacion@eluniversal.com.mx

El yerno y el nieto de Elba Esther Gordillo, Fernando González y René Fujiwara, respectivamente, alistan la creación de un partido político cercano al presidente Andrés Manuel López Obrador.

En su primera convención nacional, los más de mil 100 delegados de la agrupación política Redes Sociales Progresistas votaron, a mano alzada, porque ese grupo se transforme en partido este mes.

“Es un partido que se identifica con la Cuarta Transformación. Es un movimiento que inició apoyándolo [a AMLO] para la Presidencia”

FERNANDO GONZÁLEZ

Yerno de Elba Esther Gordillo

González, quien es coordinador nacional de Operación Política, dijo que aunque la ex lideresa del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación no es delegada, cuentan con su simpatía en este proyecto y podrá tener el cargo que quiera en la organización.

Afirmó que su partido será de centro-izquierda-progresista y que fue creado para convertir a López Obrador en presidente.

NACIÓN A12

Ignoran 17 congresos estatales austeridad

● Avalan aumentos al gasto de 2019, que van de los 2.4 mdp a los 84.2 mdp; en 10 de los casos Morena es mayoría legislativa

ÁNGEL DELGADO

—estados@eluniversal.com.mx

A la hora de definir su presupuesto para 2019, al menos 17 congresos locales ignoraron la austeridad propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador y aprobaron un aumento de recursos en comparación con 2018.

Los incrementos van desde los 2.4 millones de pesos, en la Cámara de Diputados de Chiapas, hasta los 84.2 millones en la de Tamaulipas, de acuerdo con una revisión de EL UNIVERSAL a los paquetes fiscales de 2018 y 2019.

En 10 de las 17 entidades la mayoría legislativa recae en Morena.

ESTADOS A14

ESPECTÁCULOS



CORTESÍA SILENCIO AC

CHALECOS PARA SENTIR LA MÚSICA

Con una mochila que emite vibraciones, las personas sordas pueden disfrutar la música. **E1**

UD



CARLOS MEJÍA, EL UNIVERSAL

EL CAMPEÓN SIGUE IMPARABLE

El América estira su racha a 22 partidos sin derrota (en Liga y Copa), tras golear al Pachuca en el Azteca. **D1**

MUNDO



YURI CRIPAS, REUTERS

DREAMERS POR MURO: TRUMP

El mandatario prorrogará el programa para ese sector a cambio de recursos para la barrera fronteriza. **A18**

ESTADOS



JUAN CARLOS ZAVALA, EL UNIVERSAL

HILAN EL ARTE ZAPOTECO **A15**

